

Jovanovic, Igor  
Rural Clustering and Transformation Project, Montenegro  
Foro Origen, Diversidad y Territorio  
[Taller n°2], [Sesión n°4]

**Desarrollo de cadenas de valor sostenibles a favor de los pequeños agricultores más pobres: experiencia y éxitos del Proyecto de Agrupación y Transformación Rural en las zonas montañosas del norte de Montenegro**

El Proyecto de Agrupación y Transformación Rural (RCTP) (2017-2023) es el primer proyecto financiado por el FIDA en Montenegro. El objetivo general del proyecto es contribuir a la transformación de los medios de vida de los pequeños agricultores del norte de Montenegro, permitiéndoles ser más competitivos y resistentes al cambio climático. El enfoque de agrupación específica del RCTP se centró en la diversificación económica, con una continuidad territorial, garantizando así una fuerte cohesión entre todos los actores locales, y aumentando su capital social, y su resistencia a los choques.

El enfoque de agrupación rural a través del apoyo a las Plataformas Multiparticipativas y la ingeniería social asociada son clave para mejorar el capital social en estas zonas montañosas, y el capital social mejorado es a su vez un requisito previo para las acciones colectivas necesarias para abordar la resiliencia climática a nivel de paisaje. Las agrupaciones rurales identificaron sectores de inversión con el sector privado que podrían beneficiar rápidamente a la mayoría de los productores proporcionándoles una salida segura: centros de recogida de leche, planta de procesamiento de carne, instalaciones de almacenamiento en frío. La experiencia demuestra que la mayor parte de las oportunidades para los pequeños productores residen en el desarrollo de vínculos con los compradores existentes en los municipios a través de inversiones identificadas y centradas en común, tanto en términos de infraestructura económica -para agregar la producción agrícola- como de facilitación de habilidades socioeconómicas para garantizar la sostenibilidad económica y su aceptación social. La implementación del RCTP también ha ilustrado el fuerte potencial de este enfoque para aumentar la resiliencia de los actores locales y su voluntad de involucrarse en sus procesos de desarrollo local más allá de estas primeras actividades concretas. El RCTP, especialmente a través de su subvención del Programa de Adaptación para la Agricultura de Pequeños Productores (ASAP), respondió a las amenazas climáticas trabajando en la gestión de la tierra y el agua en las zonas montañosas de siete municipios del norte de Montenegro: el proyecto mejoró el almacenamiento de agua y la salud del suelo con la promoción de prácticas resistentes al clima a través de subvenciones de contrapartida, lo que dio como resultado una reducción de la vulnerabilidad de las comunidades al cambio climático, especialmente durante los períodos recurrentes de sequía, pero también (desde 2021) para luchar contra los incendios forestales, un peligro cada vez mayor relacionado con el cambio climático. El RCTP también ayudó a las comunidades locales a proteger los hábitats naturales y las tierras productivas. Por último, la rehabilitación de caminos rurales en zonas remotas cofinanciada por los municipios fue una actividad clave para mejorar el acceso a las tierras más adaptadas a las producciones frágiles (por ejemplo, las frambuesas, que son bastante sensibles al transporte), para mejorar el acceso a los mercados y para reducir la vulnerabilidad a las perturbaciones climáticas.

**Referencias Bibliográficas**